

# HERALDO DE TARRAGONA

Año I.-N.º 218

Sábado 12 Diciembre 1903

REDACCION

Rambla S. Juan, 58, pral.

TELÉFONO N.º 44

ADMINISTRACION

Unión, 54, imprenta

Precios de suscripción  
En la capital 5 pesetas tri-  
mestres; 4 domicilio.  
En el resto de España, 5 pe-  
setas trimestres.  
Número suelto, 1 céntimo.  
Anuncios, comunicados y es-  
quelas mortuorias á precios  
convencionales.  
La correspondencia al direc-  
tor.—No se devuelven los ori-  
ginales.

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

## A los huérfanos de Guerra

Para conocer exactamente el número de huérfanos de Guerra residentes en esta Ciudad, aspirantes (sin pensión) á ingreso en el Colegio de María Cristina, la Comisión del arma de Infantería encargada de distribuirles un recuerdo, suplica á sus señoras madres ó tutores acudan con los documentos justificativos ante expresada Comisión, de 9 á 1 de la mañana del miércoles día 16 del actual, en el local del Almacén del Regimiento de Almansa, sito en los bajos del Gobierno Militar.

Tarragona 9 Diciembre 1903.—La Comisión.

## SALMERÓN Y CANALEJAS

No le ha salido la cuenta al señor Salmerón en sus ataques al Sr. Canalejas, si con ellos buscaba ocasión para que el orador demócrata ratificara sus antiguos radicalismos, movido por el deseo de mantener vivos los afectos que hasta ahora le unían con los republicanos.

El señor Canalejas, firme en el camino de prudencia que ha emprendido desde su alianza con el señor Montero Rios, repitió ayer las notas de moderación de sus últimos discursos. Claro es que el elocuente exministro de Obras públicas afirmó una vez más que mantenía todos sus convencimientos doctrinales; pero al concertarlos en fórmulas de aplicación práctica, nada dijo que revelara aquellas alarmantes tendencias anticlericales y socialistas de otras veces.

Esa actitud del Sr. Canalejas, además de plausible, nos parece perfectamente lógica. Una cosa es vivir en el desierto, con absoluta independencia, sin presentir siquiera la tierra de promisión, y otra muy distinta tener que disciplinar los propios impulsos, por vehementes que ellos sean, á las fórmulas concretas y definitivas de un partido político, formado por hombres de distintas tendencias doctrinales y que aspira á gobernar con soluciones precisas y prácticas.

En el primer caso, el señor Canalejas pudo valerse de toda su elocuencia y de su actividad sin límites, para convertir los que, sin duda, serán sus grandes ideales en verdadera plataforma política; y ahora está bien que rinda justo tributo á sus deberes de partido, separando de esos ideales la parte propia para la propaganda científica, de aquella otra, más modesta, pero más posible, que puede incorporarse á un programa político de probable realización.

Además de ver frustrados sus propósitos el señor Salmerón, oyó de labios del señor Canalejas justificadísima cargos de inconsecuencia, y se vió interrogado por el orador demócrata para que dijera, sin embajes ni rodeos, lo que concretamente quieren los republicanos en problema como el de la enseñanza, como el de

la enseñanza, como el de las Ordenes religiosas y el de las aspiraciones de la clase obrera, en los cuales tan opuestas soluciones han sostenido, en libros de ciencia y en discursos de propaganda, el mismo señor Salmerón, y el señor Azcarate, y don Melquiades Álvarez, y el señor Lerroux, y el señor Labra.

No nos parece perdido ni baldío este episodio del debate político, pues él ha servido para que el señor Canalejas afirmase el sentido de moderación que con gusto aplaudimos, y recuerde, con su gran elocuencia, las diferencias sustanciales que, en graves materias doctrinales, separen á los republicanos, que procuran en vano mostrarse unidos.

## NOCEDAL Y LOS REPUBLICANOS

Hé aquí unos párrafos del discurso del señor Nocedal, que creemos leerán con gusto nuestros abonados.

«Y voy á decir algo á vosotros, señores republicanos. Sufridme por unos momentos, si podéis, y no me interrumpais, por lo menos hasta el fin.

Ya lo dije: yo no he de servir á monarquía ni á república que no tenga por base y fundamento lo que amo sobre todas las cosas. Pero mientras mi causa no triunfe es claro que yo, y conmigo todos mis amigos, y con nosotros todas esas clases neutras que con horror se alejan de vosotros, viviríamos, si no con entusiasmo, con paz y tranquilidad, en una monarquía ó en una república que diese verdadera libertad á nuestros sentimientos y creencias y á la defensa y propaganda de nuestra fé. ¿Qué malos enemigos os aconsejan, señores republicanos, para no abrir la boca una sola vez que no sea para herir los sentimientos más vivos de la inmensa mayoría del pueblo español? ¿Tan á pecho habéis tomado haceros cada día más aborrecibles á España? Aquí mismo estamos varios diputados católicos que os oímos hablar todos los días, y ni una sola vez dejáis de herirnos en lo más hondo y delicado del alma. ¿Qué malos enemigos os aconsejan y arrastran á irritar y espantar á los católicos, es decir, á la casi totalidad de los españoles, que se apartan desengañados de vosotros, con horror?

¿No comprendéis, no entendéis que si ofrecierais una república verdaderamente libre á los que no pueden vivir con estos gobiernos sin que les coartase la libertad, se irían hacia esa república? Sois unos héroes, señores republicanos; ni en los seis años de guerra con Napoleón, ni en los siglos de la Reconquista, no tuvo España jamás hombres más impertérritos y decididos. Proclamasteis vuestra república desde aquella tribuna, y luego, al punto, España se contentó y comenzó á desmoronarse y deshacerse; estalló la discordia en todas partes, brotó la anarquía en todos lados, los ciudadanos pacíficos tuvieron que armarse para defender sus hogares, y el mismo presidente de la República tuvo que huir á tierra

extraña, espantado de los republicanos; pero vosotros seguisteis adelante, impávidos y satisfechos, la obra de la República. Proclamasteis la República de Pi y Margall, y entonces no quiero recordar lo que sucedió; todos lo recordáis horrorizados: Andalucía, despedazada en cantones y anegada en sangre; en Alcoy, ardiendo las fábricas y saqueadas, además, por turbas de foragidos; Cartagena, hecha guarida de piratas que llevaban la desolación y el estrago hasta Almería; en el Norte y por Levante, la guerra civil; en Cataluña, la soldadesca desenfrenada y mandado bailar á sus jefes; motines en todas partes; España entera en las garras de la anarquía, y vosotros, tan tranquilos, tan contentos, continuando la obra de la República.

Vino el señor Salmerón; y el señor Salmerón, á quien ahora veis tan revolucionario, se hizo retrógrado, fué reaccionario y gobernó ayudado y defendido por el señor Rios Rosas, y le siguió en la reaccionaria empresa Castelar, y no lograron paz, ni seguridad, ni reposo en ninguna parte; pero consiguieron traer aquí los gérmenes de la discordia y la anarquía, y que estallasen en este recinto y derribasen á Castelar por retrógrado, y desde aquí atizasen el fuego que devoraba á España; hasta que el general Pavía esgrimió sus botas de montar, y de un puntapié hizo saltar, voltear por los aires aquella funestísima República.

Ni aun así escarmentaron, y ahí los veis levantándose todos los días á hablar contra las cosas más santas y más sagradas de la tierra y del cielo; y por esos mundos de Dios andan apedreando iglesias y conventos, atropellando todas las manifestaciones de la piedad católica. ¿Qué enemigos malos os aconsejan? Sois unos héroes, señores republicanos. Ni en la reconquista, ni en la guerra de la independencia, los hubo más valerosos é impávidos.

Únicamente se os puede comparar con aquellos insignes autores de que habla don Hermógenes, que escriben, los silban, y vuelven; y vuelven á silbarlos, y vuelven á escribir. ¡Oh almas grandes, para quienes los chillidos son arrullos y las maldiciones alabanza. (¡Muy bien! Risas y aprobación en las mayorías).

## ECOS DE CAVITE

### Los restos del „Reina Cristina“

Por fin se ha confirmado de un modo oficial y decisió la tan traída y llevada cuestión de los restos de marinos españoles encontrados á bordo del «Cristina», cuando en fecha reciente fué puesto á flote este buque por el Gobierno americano, y de cuyo asunto nos ocupamos extensamente en estas columnas.

No tenemos para qué hacernos cargo de las encontradas versiones que á raíz del hallazgo circularon, entre las que figura la curiosa y absurda de *he American* que los suponía embarcados en el «Sumner» y navegando con rumbo á España.

Hoy podemos ofrecer á nuestros lectores una información completa y tomada

de fuentes de seguro crédito, comenzándola con la afirmación de que los restos existen y serán en plazo breve honradamente trasladados á la madre patria.

Cuando el «Reina Cristina», fué puesto á flote, varios de los empleados en el salvamento manifestaron que entre el légamo y el fango que llenaba el casco había muchos huesos que parecieran gloriosamente en la sangrienta jornada de Cavite.

Puesto el hecho en conocimiento del almirante jefe de la escuadra filipina, se comunicó por éste al Consulado general de España en Manila, representado por don Nicolás María Rivero, quien, de acuerdo con aquella autoridad, dispuso su depósito hasta tanto que se conviniera su traslado á la Península.

Como se acordó se hizo, y los restos mortales de nuestros compatriotas fueron convenientemente guardados en el Departamento médico del astillero de Cavite, en espera de que se reuniesen todos los que se reuniesen todos los que aparecieran en los trabajos sucesivos.

Terminada hace poco la limpieza del barco, y no habiendo posibilidad de nuevos hallazgos, los restos encontrados hasta la fecha pueden ya ser traídos á España en debida forma.

«Para satisfacer la natural curiosidad de nuestros lectores por conocer la clase de restos encontrados y el estado de los mismos—es ribe un periódico de Manila—, diremos que los huesos nescubiertos se hallan casi todos calcinados; razón por la cual sólo los más grandes han podido recobrase. Los pequeños, y especialmente los cráneos, reduciéndose á cenizas al contacto de la mano.»

Agrega aquella Prensa que las autoridades militares y de Marina americanas, con una elevación de sentimientos que les honra, han ofrecido—y su ofrecimiento ha sido aceptado por el vicecónsul general de España—tributar toda clase de honores militares á las venerandas cenizas de los marinos españoles.

## Locales y generales

### En el Ayuntamiento

Ocupando la presidencia el alcalde accidental señor Oañellas y los escanos los concejales señores Cuchí (M), Sabater, Teixidó y Barba, tuvo lugar ayer tarde la sesión de segunda convocatoria.

Sin discusión fué aprobada el acta de la anterior; y practicado el registro de los *Boletines oficiales*, el secretario dió cuenta de que nada contenían que interesara á la Corporación.

También fueron aprobados los dictámenes de las comisiones de Fomento y de Gobernación: autorizando á don Pedro Llort para abrir una puerta en la calle de Jaime I; ídem á doña Josefa Baró para ensanchar otra puerta en la calle de San Pedro (Serrallo), y sacando á concurso la confección de uniformes y distintivos para los empleados del Matadero.

Asimismo fué aprobado el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de octubre último, cuyo extracto quedó sobre la mesa en la penúltima sesión.

Se dió cuenta del resultado negativo que ha tenido el concurso para el arriendo de los



corrales del Matadero público, acordando se saque á nuevo concurso bajo el tipo de 180 pesetas anuales.

Pasaron á las comisiones respectivas las instancias de don Tomas Alarma y de don Bautista Folqué.

Terminada el despacho ordinario, el señor Cañellas dió cuenta á la Corporación de que habia escrito á don José Canalejas y á los representantes en Cortes por esta provincia pidiéndoles gestionen con todo interés el que se conceda á estas Obras del puerto la subvención de que ahora carecen, habiendo contestado que apoyarán con el mayor interés tan justa pretensión el señor Canalejas, los senadores señores Castellar, Cañellas y Sardá, y los diputados señores marqués de Grigny, Canals, Ayuso, Alegret y Nougues, cuyas contestaciones leyó el presidente.

El señor Cuchí (M.) pide, y así se acuerda, dar un voto de gracias á la presidencia por el celo demostrado en tan importante asunto.

Se leyó una instancia de la Cámara de Comercio pidiendo la reforma del actual contrato de pipería que el comercio tiene establecido con el Ayuntamiento, acordando pasara á la comisión de Consumos para su estudio é informe.

Y no habiendo ningun señor concejal que quisiera usar de la palabra, se levantó la sesión.

Anoche se puso repentinamente enferma la tierna hija del alcalde accidental señor Cañellas.

No sabemos si la dolencia de la hermosa niña es ó no de gravedad; pero de todas veras deseamos que no tenga consecuencias y que se restablezca cuanto antes.

Agradecemos a la Junta del «Círculo de Tarragona» la atenta invitación que ha tenido la galantería de enviarnos, á la reunión familiar que en sus salones se celebrará esta noche á las nueve y media.

Como habíamos anunciado, ayer fueron entregadas á todos los dependientes del Municipio, por el Jefe de Vigilancia señor Puiggrós, las bolas que hoy deben ser repartidas á los perros que sin bozal circulan por nuestras calles.

Según nuestros informes, la Junta de la distinguida sociedad «Ateneo Tarraconense de la clase obrera» trata de adquirir una magnífica alfombra para el salón de baile, que será estrenada para los próximos de Carnaval.

Enviamos nuestro sincero aplauso á la celosa Junta del Ateneo por tan acertada adquisición, lo que seguramente contribuirá á dar mayor realce á las próximas fiestas carnavalescas que dicha sociedad celebra todos los años.

Anteanoche fueron encerrados por los serenos en los cuartelillos de detenidos de las Cárceles nacionales y de la Casa Consistorial, dos adoradores del dios Baco, que reñían y armaban fuerte escándalo en la calle del Trinquet nou.

Ayer se reunió el Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio, despachándose varios expedientes que estaban pendientes de aprobación.

Se encuentra en esta ciudad don Pedro Guijarro Horta, socio del arrendatario del impuesto de consumos don Enrique Martín Herrera.

La Delegación de Hacienda en esta provincia, ha señalado para hoy el pago de los libramientos siguientes:

	Pesetas
Al Ayuntamiento de Puigtiñós.	119'57
A D. Ramón Garzón.	21.285'00
Total.	21.404'57

El el expés de Valencia saliero anteayer para Barcelona nuestro distinguido amigo don Ricardo Peix Negre y su hermana la señorita doña Mercedes.

Durante los días que han estado entre nosotros han visitado la Catedral, Museo arqueológico, Acueducto romano, torre de los Scipiones, Matadero y palacios del Ayuntamiento y Diputación.

Visitaron también la campiña de Tarragona y «Font d' en garrot», habiendo quedado

muy satisfechos de su visita á nuestra capital.

Les deseamos hayan tenido un feliz viaje.

El sargento comandante del puesto de la guardia civil de Torredembarra, ha dado conocimiento al señor Gobernador civil de que anteayer deluvo y puso á disposición de esta autoridad á dos sujetos que vestían habitos religiosos, llamados Salvador Terol y José Maria Canet, naturales, respectivamente, de Gandía y Algemesí (Valencia,) y los cuales, según propia confesión, se habían fugado del convento de Agres (Alicante), en el que habían ingresado, para profesar, en concepto de hermanos legos.

El director del Colegio provincial Dr. Arrufat ha replicado al alcalde accidental señor Cañellas que presida la velada literario-musical que, con motivo de la repartición de premios, tendrá lugar mañana en aquel centro docente, prometiendo nuestra primera autoridad local asistir á tan solemne acto.

Por haber fallecido un preso atacado del tifus en las Cárceles Nacionales, anteayer dió las oportunas órdenes el señor alcalde á fin de desinfectar la celda donde pasó la enfermedad el preso.

Por la tarde, la brigada municipal, con la estufa de desinfección, procedió á cumplir las órdenes de la Alcaldía.

Próximas á celebrarse las oposiciones á escuelas de niños y niñas vacantes en este distrito universitario, conviene recordar á los señores maestros y maestras que se encuentran sirviendo, la conveniencia de que no se ausenten del punto de su residencia oficial sin la competente licencia que habrá de ser concedida por el Rectorado, previo informe de la Junta local, la Inspección y la Junta provincial.

Por fin, mañana domingo, se verificará el estreno en el teatro del «Ateneo» de la comedia en dos actos de los hermanos Quintero «Pepita Reyes», de cuya obra tenemos los mejores informes. La sección dramática de aquel Centro, dirigida por su director señor Tutau, en unión de las artistas allí contratadas, ha puesto verdadero esmero en el estudio y ensayo de tan preciosa obra. No se ha omitido sacrificio alguno, ni olvidado el mas pequeño detalle á fin de presentarla conforme es debido.

Después de tan esperado estreno seguirá el de un nuevo monólogo debido á la pluma de don José Vazquez, titulado «Las nostres riallas», habiéndose encargado de la ejecución de dicha obra, el primer actor señor Tutau. Finalizará tan escogido espectáculo con la comedia «Los demonios en el cuerpo».

En la función de tarde del mismo día, se representará el aplaudido melodrama en seis actos «La cabaña de Tom, ó la esclavitud de los negros», cuya obra será convenientemente presentada, y finalizando esta función con la aplaudida zarzuela «El fantasma de la esquina.»

Ha sido dada de baja en la Tesorería de Hacienda de la provincia la pensionista doña Pilar Cabello Oliver, huérfana del capitán don José, que ha consignado la pensión anual de 750 pesetas que disfruta á la de Barcelona.

La Dirección general de Carabineros ha concedido el premio de constancia de 28'13 pesetas al carabiniere de la Comandancia de esta provincia José Ciurana Font.

Ha quedado constituida, con arreglo á lo que previenen las recientes disposiciones, la Junta provincial de Beneficencia y Sanidad.

El ministerio de Instrucción pública invita á todos los Centros que de él dependan, á que dirijan á la Comisión del Congreso que entiende en el proyecto de bases para la reforma de la enseñanza, cuantas observaciones estimen convenientes, en el plazo de 15 días.

En virtud de concurso único han sido nombrados en propiedad los maestros siguientes, que sirven escuelas en esta provincia.

D. Tomás F. Esquerria Martínez, para Camarillas (Teruel); don Isidro Tor Tutta, para Montanissell (Lérida); don Antonio Padós Sarríes, para Pedra y Coma (Lérida); don Anto-

nio Bonel Sala, para Canejan (Lérida); don Antonio de P. Grau Mas, para Tost (Lérida); doña María Hortensia Alguacil Burgos, para Lladurs (Lérida), y doña Antonia Duch Carrulla, para Castellnou de Bages (Barcelona).

El señor Maura ha negado exactitud á la noticia que atribuye al Gobierno el propósito de cerrar las Cortes tan pronto como estén aprobados los presupuestos.

El Gobierno, según el señor Maura, se propone continuar las sesiones si los diputados lo consienten, no interrumpir la labor parlamentaria, dejando sólo de celebrar sesión los días de riguroso precepto con motivo de las fiestas de Navidad.

El gobierno colombiano ha reclutado, armándolos y equipándolos rápidamente, á mas de mil hombres, para mandarlos al istmo de Panamá á combatir contra la flamante República, y deseando enviar mayores contingentes á la lucha, continúa en toda la República de Colombia el reclutamiento de voluntarios.

Ha causado gran sensación en la alta sociedad de Nueva York, según de allá nos dicen, la prisión del conocidísimo abogado James Alderice, acusado de haber envenenado á su padre, que es pastor de la religion anglicana, y á una tía suya muy rica, con el propósito de heredarla.

El señor Maura ha dicho que antes de fin de año se propone llevar á las Cortes para la discusión y aprobación oportunas su anunciado proyecto de ley de reforma electoral.

En la apertura de la Dieta japonesa, el Emperador ha pronunciado el habitual discurso del Trono, hablando en él de la situación política del país, aunque se ha limitado á decir que sus ministros conducen con prudente circunspección las negociaciones internacionales para el mantenimiento de la paz en el Extremo-oriente, salvaguardando empero los intereses nacionales del Japón.

**Extracto del Boletín Oficial**

La delegación de Hacienda dirige un requerimiento á los concejales que formaban el Ayuntamiento de Valls durante el ejercicio de 1897-98, para que ingresen en el Tesoro público el importe del débito que le resulta á aquella Corporación por dicho ejercicio en concepto de consumos:

- Anuncios de las Alcaldías de Guimets, Tamarit, Vandellós, Vilanova de Escornalhou, Ascó, Pobla de Masaluca, Miravel, Poboleda, Horta, Tivisa, Ribarroja, Montbrío de la Marca, Pauls, Flix y Garidells.
- Cédula de emplazamiento del Juzgado de primera instancia de Montblanch.
- Edicto del de instrucción de Gandesa.
- Requisitoria del idem de Vinaroz.
- Indice de las disposiciones publicadas por el Boletín oficial en el mes de noviembre último.

**El rey en Lisboa**

Los telegramas de Lisboa dan cuenta por extenso del lenguaje satisfactorio que emplean los periódicos de Portugal al hablar de la visita del Rey de España.

También dan cuenta del entusiasmo que se ha observado en varias estaciones, siendo objeto don Alfonso de un cariñoso recibimiento.

Los andenes de Entrocamento se hallaban atestados de seminiristas y estudiantes que tributaron al monarca una ovación extraordinaria.

Este se reprodujo cuando S. M. se apeó del coche y por entre la multitud á pie se puso á marchar.

En las estaciones inmediatas á Lisboa, donde los trenes atrevían por el centro de los pueblos, se ofrecía un espectáculo curioso.

Los balcones de las casas que daban á la línea estaban llenos de señoras que agitaban los pañuelos al pasar el tren real.

El Rey contestaba desde la ventanilla saludando con la mano.

El espectáculo duró largo rato, dejando en todos una impresión excelente.

Don Alfonso ha llegado á Lisboa sin novedad, habiéndole hecho el pueblo lusitano un recibimiento espléndido.

Al descender del vagón, ambos monarcas se han abrazado.

El rey don Carlos ha cedido á don Alfonso la derecha, en el carruaje.

El trayecto ocupábalo inmenso gentío que llenaba las calles; los balcones estaban adornados con colgaduras y repletos de hermosas mujeres.

El rey saludaba, descubriéndose. Multitud de cohetes, repiques de campana y vivas, atronaban el espacio.

La colonia española le ha hecho un recibimiento entusiasta.

El alcalde de Lisboa ha dirigido á don Alfonso un hermoso discurso de bienvenida, congratulándose de que el rey de un pueblo hidalgo reserve su primera visita al extranjero para el pueblo de Portugal.

Las músicas han tocado la marcha real y el himno portugués.

En el balcón principal de Palacio esperaban á los monarcas la reina de Portugal y sus hijos.

Don Alfonso, despues de recibir al cuerpo diplomático, visitó á la reina Pía.

A las ocho de la noche se celebrará en el palacio de Ajuda el gran banquete oficial.

**Boletín religioso**

SANTOS DE HOY.—San Alejandro mr. SANTOS DE MAÑANA.—Sta. Lucia yg. y mr. **Cuarenta horas**

BEATAS DE STO. DOMINGO.—Continúa esta oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once y por la tarde de cuatro y cuarto á siete.

**Corte de Maria**

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Pilar, en la Enseñanza.

**Cultos para hoy**

CATEDRAL.—Prosigue durante la misa de doce y á las cinco de la tarde la Novena de la Inmaculada Concepción en su propio altar, con Rosario, Triagio Mariano cantado, ejercicios de día y gozos.

SAN MIGUEL.—A las cinco y media de la tarde continúa el solemne Novenario que dedican las Hijas de Maria á su excelsa Madre. Se rezará el Santísimo Rosario, seguirá el ejercicio propio de la Novena, un motete, se-món á cargo del Rdo. doctor don José Solé, catedrático de la universidad de pontificia, finalizando con el canto de los gozos y variadas letanías.

SAN FRANCISCO.—A las cinco y media de la tarde prosigue la Novena de la Purísima Concepción con Rosario rezado, Novena, Padre nuestros y gozos de la Virgen cantados.

SAN JUAN BAUTISTA.—A las cinco y media de la tarde, prosigue la solemne Novena en honor de la Purísima Concepción cantándose los Padre-nuestros y á final los gozos de la Virgen.

**COLABORACIÓN LITERARIA**

**Viaje al Cielo**

(Continuación)

III

**El planeta Parnaso**

Pero el Doctor no se conformó con tan triste suerte, y trató de salvarse, en vista de que no había concluido su provisión de aire y de conservas, lo cual le daba tiempo para efectuar los que veía breves y fáciles preparativos. No disponía de más madera que la que constituía el armazón de su litera, que deshizo, fabricándose con los palitroques una especie de flotador; cansado de esta operación, hizo su último almuerzo á bordo del aerolito, se desnudó para poder nadar cómodamente, empuñó el desarmador que le sirviera para apretar los tornillos de la puerta de su cámara, y puso manos á obra de destornillarlas; pero ¡terrible desgracia! la herrumbre había cubierto de tal mod las hélices, que no permitió sacarlos de las tuercas.

Durante los breves momentos que duró la incandescencia del elipsoide exterior los frascos de aire habían e tallado, no quedando más que el contenido en la cámara, que se viciaba rápidamente con los productos de la respiración del Doctor, que comenzaba á sentir los efectos de la asfixia, y que se arrodilló para encomendar á Dios su propia alma y el porvenir de su hija, pues veía la muerte que se acercaba á pasos agigantados.

Durante su plegaria, miraba con tristeza los giros y los juegos de pececillos



de extrañas y desconocidas formas, que pasaban por delante de los cristales de las ventanillas de la cámara, que, por fortuna, se conservaban intactos. En el fondo del mar, donde descansaba el aerolito, veía, también, plantas y conchas, no menos extrañas que los peces.

De pronto, le dió un vuelco el corazón: era que había visto varios seres de fantásticas formas, de bellísimos colores y de extraordinaria magnitud, que rebuscaban en el fondo del mar, que hallaban el aerolito, que lo levantaban con poderoso esfuerzo, y que nadaban vigorosamente en demanda de la superficie.

El Doctor, medio asfixiado, luchaba entre el temor y la esperanza; su frente ardía, sus sienes latían con violencia; y á su mente acudían las dudas y las interrogaciones, atropelladamente: ¿aquellos seres fantásticos le salvarían de la asfixia, para devorarlo, triturando sus carnes y sus huesos con las blancas y fuertes dentaduras de que estaban armados? ¿Lo aprisionarían para que aquel infeliz terrícola, de forma, para ellos, ignorada, les sirviese de diversión? ¿Le darían la vida por caridad, y le permitirían reconstruir su aerolito, permitiéndole regresar á la Tierra? ¿Podría efectuar tal regreso? ¿Sería para él, respirable la atmósfera de aquel planeta? ¿Resistiría los alimentos que allí encontrase, ó, para él, serían venenosos?....

De pronto, un vigoroso golpe dado en el fuerte cristal de una ventanilla, lo hizo saltar en pedazos; y una hocanada de aire primaveral entró en la cámara y en sanchó sus pulmones. Habían llegado á la superficie; y una mano previsorá acababa de salvarle de la muerte que tan de cerca le amenazaba.

El aerolito fué transportado á la orilla, y cuidadosamente abierto, de modo que sus restos pudieran ser conservados lo mejor posible; y el viajero, con loca alegría al sentirse otra vez en plena vida, saltó á tierra, miró á su alrededor y se quedó estupefacto.

Sin embargo, quien acababa de hacer tan prodigioso viaje debía estar curado de espantos, y salió pronto de su asombro, dándose cuenta de lo que veía.

En el mar, á lo lejos, con rapidez, que, á la primera ojeada, podía calcularse en cien nudos, navegaban enormes barcos sin velas, palos ni chimeneas; terminados en su parte superior en un puente horizontal, y llevando cada uno elegantísima torre, que no podía considerarse como aparato marineró, sino científico observatorio. Alguno de aquellos barcos se sumergía, y volvía aparecer á larga distancia; y al Doctor le pareció que uno de ellos, en el horizonte, se elevaba por los aires, y volvía á descender.

A a parte de la tierra, veía llanuras, colinas y montañas; y no lejos de la orilla, un frondoso bosque de elevadísimos árboles; cada uno de los cuales tenía varios rectos y erguidos troncos dispuestos en círculo, formando una especie de edificio natural, con excelente defensa contra la intemperie, por sus grandes hojas, blancas por la superficie superior, y verdes por la inferior, nacían inclinándose de dentro afuera, de modo que lo mismo defendían los rayos de aquel sol, que la de la lluvia.

Cerca de aquel extraño bosque se elevaba un edificio de forma hemisférica, que llamaba la atención por sus brillantes colores metálicos, su precioso balcón y su graciosa crestería. Posteriormente, el Doctor supo que aquello era una biblioteca.

Pero lo que más le asombraba era la forma de los monstruos que le salvaron.

Imagínese el lector una especie de enormes arañas con ocho piernas y seis brazos, alternados los pares de aquéllas y de éstos, y ocupando un círculo horizontal de cerca de tres metros de radio. Figúrese unas cabezas hermosas, inteligentes, con cerebro muy desarrollado, y con hermosísimo rostro muy parecido al humano. Las había de dos colores

azul celeste, y granate; las primeras, con mamas bien determinadas, indudablemente, eran hembras; las segundas, machos.

Los hombres estamos muy satisfechos con nuestro único pulgar oponible; y aquellos seres fantásticos tenían en cada mano doce dedos articulados, todos oponibles entre sí.

Antes que el Doctor terminara sus observaciones, una araña azul, irguiéndose sobre su par de patas posterior, le tomó en sus brazos, le llevó á la orilla, y le lavó esmeradamente de piés á cabeza: buena falta le hacía, al cabo de tan largo viaje, para el cual olvidó proveer se de objetos de tocador, no pudiendo llevar más agua que la indispensable para mitigar su sed.

La araña azul volvió á tomarle en brazos, acaiciándolo como si fuese un perro faldillero, y le llevó junto al aerolito que era cuidadosamente examinado por las otras arañas, mientras una de ellas, pincel en mano, borroneaba en una especie de rollo de papel ó de tela que iba desarrollando. A n estro sabio no le cupo duda: eran otros sabios que estaban estudiando su artefacto.

Pasó, volando, un ave muy hermosa; una araña encarnada plegó sus ocho poderosas patas, dió un salto de cien metros de altura, y cogió el ave al vuelo. Otra araña corrió al bosque, trajo una especie de cocina económica de un metal verde brillante, metió el ave por una portezuela que cerró; después, dió vuelta á una llave; y el ave, desplumada, muerta, y perfectamente guisada fué sacada por otra portezuela opuesta á la anterior; y presentada al Doctor, que, harto de sus potingues químicos, se apresuró á devorarla, sin esperar á que le ofrecieran cubierto, si es que allí se usaba.

La araña azul volvió á llevarle á la orilla, y sin consultarle, volvió á lavarle las manos y cara, y á acariciarle: sin duda, estaba encaprichada con él.

El Doctor observó que examen y anotaciones habían terminado, y que las arañas, en corro, y en forma, al parecer, acalorada, se entendían y disputaban moviendo sus setenta y dos dedos, en un lenguaje semejante al usado por nuestros sordo-mudos y nuestros enamorados. La discusión cesó, y uno de los interlocutores, con velocidad increíble corrió á la biblioteca, y regresó con un rollo semejante al que ya había visto el Doctor, lo desarrolló, mostrando con un punzón una figura geométrica, mientras miraba y tocaba en el pecho á nuestro sabio, que comprendió se le preguntaba si conocía aquel dibujo.

—Círculo—dijo el Doctor con voz clara; y, respondiendo á nuevas preguntas mudas,—círculo—volvió á decir, poniendo un dedo en el centro.

Esta escena se repitió con el triángulo, el cuadrado, el pentágono y el exágono. Luego la araña tapó las figuras, é interrogó con los ojos; el Doctor comprendió lo que se le pedía, y nombraba alternativamente las figuras; las arañas, al oír cada nombre, descubrían el rollo y, locas de contentas, señalaban la figura correspondiente; ya había un principio de inteligencia entre ellas y el Doctor, el cual, á su vez, tomó el rollo, é hizo las mismas preguntas mudas que á él se le habían hecho siendo contestado con los signos con que las arañas expresaban las figuras.

A su vez, tapó el rollo, preguntó por señas, repitieron los signos, y él indicaba la correspondiente figura. Las arañas palmoteaban, saltaban de alegría, y acariciaban á su huésped. Después formaron círculo á su alrededor; y aquellos seres que no estaban organizados para usar la palabra modularon un canto dulcísimo, acorde y afinado, que por no ser acompañado de palabras, ni sujeto á nuestras reglas musicales, parecía al de los pájaros; pero llevando á estos lo ventaja de que expresaba los sentimientos y las pasiones, con una exactitud que hubiera causado la envidia de nuestros grandes compositores.

Terminada la magnífica serenata, la araña azul, á quien el Doctor puso el nombre «Arulina», volvió á cogerle en brazos, y siguió a de ora araña roja, que seguramente era su consorte, le llevó al bosque, le dió algunas frutas sabrosísimas, y los tres se acostaron, quedando en medio el Doctor, á quien sirvió de mullido cabezal el seno de Arulina.

Mientras luchaba con los vapores del sueño, nuestro héroe hizo el siguiente resumen de sus impresiones:

—He llegado á un mundo muy superior al nuestro, habitado por una raza mucho más inteligente, vigorosa y humanitaria que la nuestra. Estudié su lenguaje y su ciencia, su fauna, su flora y su geología. A la cabeza de la fauna están estos fantásticos seres que me han salvado y protegido, y á cuya especie debo dar en justicia el nombre de *super-homo-ardcnido*. Y, si siguiendo la costumbre de los astrónomos, he de dar nombre mitológico á este planeta, que encierra tanta sabiduría, nada más lógico que titularlo *El Parnaso*.

Así, dije; y se durmió profundamente. GUALTERIO M. SECO.

(Continuad)

Sección Oficial

Comisión provincial de la CRUZ ROJA

De acuerdo con lo dispuesto en el artículo 30 de nuestros estatutos, el domingo próximo 13 de los corrientes, á las once, en la iglesia del Santo Hospital, se celebrará la fiesta en honor de nuestra excelsa patrona la Purísima Concepción, rogando á las señoras damas y caballeros de esta Comisión provincial, asistan á dicho acto, así como á la misa de Requiem que en sufragio de los asociados difuntos, tendrá lugar el lunes siguiente á la misma hora.

Tarragona 10 Diciembre 1903.—El vice-secretario 1.º, Augusto Andreu Abrines.

Registro civil

Inscripciones verificadas ayer  
NACIDOS.—Agustín Miralles Canturri.—José Monné Rossell.  
MATRIMONIOS.—Ninguno.  
FALLECIDOS.—Rosa Boronat Ferré, Gasómetro, 17, 2 años.—Alejandro Latorres Tremiño, Cuiraterias, 5, 34 años.

CONSUMOS

9 Diciembre 1903

Matahero..	577'02
Mangrané..	37'07
Cantera ..	212'51
Olivo ..	19'75
Puente ..	485'21
Cadena ..	34'86
Tetuan ..	87'92
Muelle ..	79'14
San Pedro ..	52'20
Central ..	15'60
Recaudado total.	1600'68

Servicio de la plaza para hoy

Parada, Almansa.  
Jefe de día, señor Comandante don Severiano Martínez.  
Hospital y provisiones, 4.º capitán de Luchana.  
Vigilancia y pase de enfermos, id.  
El capitán sargento mayor, Isidoro Domínguez.

Sección Comercial

CIERRE DE BOLSAS

Madrid 11

	Ayer	Hoy
4 por 100 Interior contado.	77'25	77'40
4 por 100 fin mes.	77'30	77'40
5 por 100 amortizable.	96'45	96'95
Banco de España.	484'00	485'50
Tabacalera.	447'50	448'00
Cambios de París.	35'95	35'75
Idem Londres.	34'24	34'20
5 por 100 Exterior.	00'60	00'90

CAMBIOS EXTRANJEROS

Londres á 90 días fecha.	33'65	Dinero
Id 60 días fecha.	34'26	
Id 3 días vistas.	35'90	
Id á la vista.	66'00	

EFFECTOS PÚBLICOS

	Dinero	Papel
por 100 Interior contado.	00'00	00'00
fin de mes.	77'97	77'40
fin próximo.	00'00	00'00
fin de mes.	96'40	96'45
fin próximo.	00'00	00'00
Amortizable.	00'00	00'00
ACCIONES FIN DE MES		
Banco Hispano Colonial.	600'00	600'00
Medina-Zamora y O. á V.	33'40	33'50
Norte de España.	56'20	56'30
OBLIGACIONES CONTADO		
M San Juan Abadesas gar N 3º.	79'60	79'26
Tarragona Barcelona Francia 6º.	59'25	59'50
(Reus Roda) 3º.	57'60	57'25
Med Za y O V (1880-82).	52'00	52'25
Almª, Valª y Taª (ardh).	76'25	76'50

SERVICIO TELEGRAFICO Y TELEFONICO

Madrid, 11, 3'50 t.

El senador señor Planas y Casals ha celebrado una entrevista con señor Maurá para tratar de la situación política de Barcelona, del proyecto de la reforma de Administración local y de otros asuntos de interés para era ciudad.

Madrid, 11, 4'30 t.

En el barrio de la Prosperidad se ha suicidado un capitán de infantería, disparándose dos tiros en el pecho.

Se ignéran los móviles que le han impulsado á cometer tal acto.

—En la casa de Campo se ha suicidado un guarda, disparándose dos tiros en la cabeza.

Madrid, 11, 5 t.

La comisión de presupuestos ha emitido dictámen en el proyecto de saneamiento de la moneda.

El informe está redactado en términos ambiguos, y dice en resumen que necesitase para fijar la cuestión más tiempo y mayores elementos de juicio.

Madrid, 11, 5'20 t.

Se han reunido los señores Moret y Dato con el ministro de la Gobernación para buscar una fórmula de armonía para aprobar el proyecto sobre el descanso dominical.

Madrid, 11, 6 t.

Se han quejado al gobernador las modistas de sombreros, diciendo que con la prohibición de llevar sombreros al teatro no confeccionan sombreros de mucho coste, lo cual significa una ruina para esta industria.

Madrid, 11, 7t.

Interior, fin mes, 77'32  
Fin próximo, 00'00  
Francos, 36'00  
Libras, 34'25  
Empréstito nuevo, 96'15

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA CÓMICO-DRAMÁTICA

dirigida por

DON JOAQUIN NUÑEZ

Función para hoy.  
Se pondrá en escena el melodrama en siete actos titulado:  
D. JUAN DE SARRALLONGA  
Finalizará la función con un chistoso y bonito juguete.

A las 9 en punto.

NODRIZA

Hay una muy joven en Espluga de Francolí, de buena familia, con leche de 3 ó 4 días.

Pueden dirigirse á la comadrona de dicha población, doña María Vernet ó á don Antonio Bonet, calle Mayor, Espluga de Francolí.

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

Imp. de E. Pamiés, Unión, 54.



# SECCION DE ANUNCIOS

## PASTILLAS SERRA.

son las mejores para curar la TOS, todas las enfermedades del aparato respiratorio, porque modifican las mucosas, facilitan la expectoración y quitan en un día la opresión del pecho y la fatiga. Pueden tomarse sin ningún peligro pues no contienen opio ni morfina.

**A tres reales caja**  
Farmacia del Centro; de **MANUEL FON**  
Rambla de San Juan, núm. 57.--Teléfono, 43



### SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

#### Línea de Cuba y Méjico

El día 16 de Diciembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor **Alfonso XIII** directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

#### Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor **León XIII** directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba é Isla de Santo Domingo.

#### Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor **Manuel Calvo**

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Carupano Trinidad Guanta y Ocumán con trasbordo en Curacao.

#### Línea de Filipinas

El día 5 de Diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor **Antonio Lopez**

directamente para Port Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

#### Línea de Buenos Aires

El día 2 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor **P. de Satrustegui**

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires

#### Línea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor **M. L. Villaverde**

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

#### Línea de Fernando Poo

El día 25 de Enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor **San Francisco** para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

#### Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes miércoles y viernes.  
Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.  
Para más informes dirigirse á su agente en Tarragona don Emilio Borrás, Plaza de Olózaga, 11.

## CLINICA DE ENFERMOS DE LOS OJOS

— DEL —  
**Doctor GRAS FORTUNY**  
MÉDICO-UCULISTA

*Ex-profesor auxiliar de las clínicas del Instituto oftálmico de Madrid*  
Se practican todas las operaciones de los ojos, como extracción de cataratas, corrección de estrabismos y pestañas desviadas iridectomia, enteleación, etc.  
Se mide la agudeza visual y se corrigen los defectos de refracción por medio de lentes adecuados, como la miopia, hipermetropía y astigmatismo.  
Se tratan las enfermedades de los ojos por los procedimientos modernos y más eficaces.

**REUS.—CALLE DE LAS GALANAS, 6, PRINCIPAL.—REUS**  
Recibe de 10 a 12 mañana y de 3 a 5 tarde

## LIQUIDACION

**Ventas al contado**

**COMERCIO DE VARIOS GÉNEROS**  
DE

**MODESTO JOVÉ**

**Conde de Rius, 26, Tarragona**

Se liquidan todas las existencias por retirarse del negocio

**Grandes rebajas de precios**

Se alquila el local y se vende el mobiliario de la tienda.

## BICARBONATO DE SOSA

Químicamente puro

EN POLVO, EN PASTILLAS Y COMPRIMIDAS

DE

**TORRES MUÑOZ, SAN MARCOS, 11, FARMACIA**

**MADRID**

Se vende en cajitas pequeñas y en latas económicas de 1 1/2 kgs. a 5 ptas.